

Precios de Suscripción

Un mes . . . 0'25 pts

Trimestre. . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor. De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.
Cristo, 1

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 15 de Marzo de 1913

Núm. 123

No son los malos los políticos

A todas horas, y con cualquier pretexto, los *cucos*, los acomodaticios, los incapaces de hacer el menor sacrificio en beneficio de los demás, censuran acremente, infamemente, los actos de aquellos que tienen el valor de manifestarse ante la opinión con sus ideas y con sus iniciativas, buscando en ellas el mejoramiento de la colectividad.

Muy bien que unos partidos discutan á otros partidos, que unas ideas choquen con otras ideas, porque de esa lucha más tarde ó más temprano, es seguro que salen ganando los pueblos y las naciones.

Pero lo que no se puede consentir, lo que no se debe tolerar, es que la clase neutra, que á título de honradez simula no intervenir en los destinos públicos, cuando en realidad lo hacen por falta de patriotismo y por obra de egoísmo y de interés propio, no se debe admitir por ningún concepto la censura de estos seres, que bien mirados son los responsables del malestar de los pueblos.

¿Dónde están las iniciativas de los que en la sociedad se titulan neutros? ¿Dónde sus resoluciones en provecho de los pueblos? Estas no se encuentran en ninguna parte.

Sin embargo, sus lenguas viperinas son la segur que cercena honras y guillotina reputaciones. No obstante esa gran hipocresía, no les priva para aprovecharse de los políticos cuando á sus peculiares intereses les conviene, sin perjuicio de maltratarlos después.

Los políticos á fuerza de lucha y á conta de su propia sangre, á impulsos de sus nobles sentimientos, poco á poco han ido transformando la humanidad, hasta convertirla en su mayoría en una sociedad libre.

Políticos fueron Sócrates, Cristo, Galileo, Servet, y otros muchos cuya lista sería interminable, por lo que le costó el sacrificio; claro que éste era símbolo de redención. ¿Puede contarse entre algunos de estos un titulado neutro? Es risible, hasta ridículo pensarlo.

Fijémonos en nuestro pueblo. Se constituye la Cámara Agrícola y al

frente de la misma se pone un político; se forma la de Comercio, y un político es su presidente; surge el Círculo Vinícola y un político lo representa.

Viene la ley de Osma que perjudica los intereses de nuestro pueblo, y los políticos inician un movimiento de opinión contra la maldita ley, con lo cual consiguen un beneficio para nuestra región y demás regiones vinícolas de España.

Los políticos sostienen la campaña contra los Consumos, con lo cual ha beneficiado á nuestro vecindario al sustituirlos, digan lo que quieran los *vidiores* del presupuesto y los *honrados* neutros.

Y los políticos proponen se forme un Centro de Hijos de Valdepeñas, que no tenga otro objeto que trabajar por el engrandecimiento y prosperidad de nuestro hermoso y querido pueblo.

Ahora esperamos las iniciativas de los neutros.

UN VALDEPEÑERO.

Cositas de la semana

El reparto

Terminado el plazo concedido por el Ayuntamiento y Junta de Asociados, para las reclamaciones que los vecinos que se creyeran perjudicados tuvieran á bien hacer, ésta se reunió nuevamente para resolver sobre éstas, siendo la mayoría de las reclamaciones injustas y solo con la intención de entorpecer y molestar, pues la mayoría de las reclamaciones hechas tenían asignadas cuotas más bajas que las que le correspondía pagar.

Resultando que muchos de los reclamantes han sido clasificados como les correspondía, es decir, que las cuotas que les correspondían tenían que ser más altas que la Junta les había impuesto.

Y ocurrió lo que tenía que ocurrir, que hubo ciudadano que al ver que tenía que pagar más que lo que reclamaba, dijo «que si él había reclamado era porque se lo habían mandado.»

Como éste ha habido muchos, los cuales hoy dirán que los han engañado. ¡Bien empleado les está; así otra

vez no se prestarán á servir de instrumento de *vidiores* políticos!

Un rayo en una Iglesia

Días pasados en Andújar cayó un rayo en el santuario de la Virgen de la Cabeza, ocasionando la muerte al vicerrector de aquella santa casa y causando destrozos que se han valorado en algunos miles de pesetas.

El suceso ha consternado al vecindario y particularísimamente á los beatos, que todo lo achacan á la voluntad del Creador, pues no se explican como no ha caído el rayo en una escuela laica que en Andújar hay y ha escogido nada menos que la casa de Dios y como víctima á un ministro de Jesucristo.

¡Por lo visto, hasta los rayos se han hecho anticlericales!

El Papa y el tabaco

Guardias, domésticos, mayordomos, toda la dependencia del Vaticano está en la desolación: el Papa ha dejado de fumar á consecuencia de un gran constipado, y en lo sucesivo seguirá el ejemplo de León XIII.

Las casas americanas que enviaban al Papa ricos presentes de cigarrillos y puros, recibirán el ruego de enviar el tabaco únicamente en forma de rapé.

Acompañamos en su aflicción á los desolados dependientes del Vaticano, por la determinación adoptada por don José Sartó.

Pero el bueno de Pío, si bien se abstiene de fumar, no renuncia á recibir los regalos de tabaco. ¿Pondrán estanco en el Vaticano? Porque todo el tabaco no lo reducirán á rapé, á menos que en aquella *prisión* se dediquen sus habitantes á estornudar.

Hechos y no palabras

Cuando el señor Peñasco tomó posesión de la Alcaldía, en plena sesión dijo que como programa traía el de hacer cumplir y cumplir las leyes.

El Ayuntamiento hace tiempo no celebra sesiones ordinarias. La Ley municipal previene que se ha de celebrar una sesión semanalmente. Esta parte del programa del señor Peñasco está incumplido.

Más hechos y menos palabras es lo que se necesita.

Y á propósito de las sesiones ordi-

narias del Ayuntamiento; hay quien dice que éstas no se celebran, por lo de las cuentas de los *donativos*.

¿Será esto cierto? Nosotros no lo creemos. Pero... así lo dicen.

Gasto inútil

Un individuo ha calculado lo que se gasta en misas en España.

Según su estadística, tenemos 16.600 frailes que dicen misa, y 88.000 sacerdotes seculares, 104.600 «señores que dicen misa diariamente» y evaluada esta en dos pesetas, «chica con grande» resulta que España emplea en misas la cantidad de 209.000 pesetas diarias, y al año 76 millones y pico de pesetas.

Calcúlese las obras públicas que se podrían terminar anualmente con setenta y seis millones de pesetas, las escuelas que se podrían abrir, las regiones que poblarían de árboles y los páramos que se sembrarían, y después no nos extrañe que España esté arruinada y miserable.

Si se añaden á esos 76 millones que salen del bolsillo particular, los 42 que paga el Estado al clero, se tienen ¡¡118 millones de pesetas anuales!! que exprimen el bolsillo del contribuyente, asfisian los presupuestos y van á saciar la gula de los clérigos y de los vagos, monfletudos y ventrudos á costa de la flaqueza del prójimo.

¡Oh, la pobreza de la Iglesia!

EL DIABLILLO RADICAL.

La semana anticlerical

Respondiendo á un estado de opinión que se rebela contra la farsa y la mentira que hace pasar á España por un país reaccionario y clerical; por culpa de *mogigatos* y *farsantes*, la juventud progresiva, la juventud estudiosa que se abochorna ante tanto servilismo y sumisión, proyecta la celebración de una magna semana anticlerical en la que se enseñe al pueblo la verdad, poniendo al desnudo la farsa y los subterfugios de que se valen los explotadores de la credulidad del pueblo, para fanatizándole explotarle más á sus anchas, y seguir vendiendo lo que no poseen, y lo que nadie les dió poderes para administrarlo.

La juventud se rebela ante tanta farsa, los hombres de ciencia le siguen

ante su impetuoso despertar, y el pueblo dándose cuenta de la grandeza de los espíritus juveniles, nutrirá las legiones de los hombres conscientes que piden progreso y libertad, igualdad y fraternidad.

Respondiendo á este hermoso estado de opinión, «El Librepensamiento», El Republicanismo español, todas las entidades progresivas se han propuesto encauzarlo por medio de veladas, conferencias, lecturas y mitines, en los que se enseñe al pueblo la verdad y se manifieste al mismo tiempo las grandes energías anticlericales que existen acumuladas en España.

Fieles á esta bandera y organizado por elementos progresivos, se celebrarán una serie de conferencias que constituirán la semana anticlerical de nuestro pueblo, en donde se leerán y comentarán fragmentos escogidos de ilustres hombres de ciencia.

Ciudadanos, concurrid á estas veladas, que no perderéis el tiempo!

Nosotros desde las columnas de este modesto semanario contribuimos á esta obra de progreso con la publicación del siguiente artículo que titulamos

Sermón de Cuaresma de «El Radical»

CRISTO Y EL PAPA

¿Qué hay de común entre Cristo y el Papa?

¿En qué se parecen Jesús y el Pontífice?

Jesús penetró en Jerusalén montado sobre un asno, recorriendo un camino que debía conducirle á su pasión y muerte: pisó sobre una alfombra de mantos, que la fé, la piedad y el amor tendían á su paso: flores y palmas arrojaron sobre su frente los moradores de la Ciudad Santa; bendiciones recibió de los ancianos, lágrimas de ternura de las jóvenes, sonrisas celestiales de aquellos pobres niños á los que llamaba sus hijos, asegurando que *el que ofendiera sus oídos, jamás entraría en el reino de su padre.*

Sufrió burlas, escarnios, insultos, bofetadas, con la sonrisa de los justos, con la verdadera fé de los creyentes, con la santa tranquilidad de los mártires; descalzo, pálido, lleno de heridas, cruzó la calle de la Amargura, sosteniendo con sus débiles hombros aquella pesada cruz, emblema sagrado de nuestra redención; de dolor en dolor, de caída en caída, llegó al Monte Calvario y de sus manos y pies brotó un río de sangre al ser clavados en la divina Cruz, mientras que de su amorada frente se escapaban gruesas gotas de sudor y de sangre, probucidas por las punzantes espinas de su corona.

Y como si todos estos dolores no fueran aún bastante, una débil voz, una voz querida vino á resonar en su oído; una voz dulce y bendita, una voz santa; la voz de su madre, de María Santísima, que abrazada á la cruz,

vertiendo un mar de lágrimas, presenció con el corazón hecho pedazos la horrible pasión y muerte de aquel ser querido que había llevado en su seno, de aquel niño cuya sonrisa infantil y cuyos primeros juegos recordaba su corazón maternal, de aquel hijo tan amado que debía perder para siempre.

Tal fué Jesús. Veamos al Papa.

El Pontífice romano camina en lujosos coches, ciñe coronas y diademas de perlas y brillantes, cubre sus hombros con ricos mantos de armiño ó con la regia púrpura de los Césares; habita en un magnífico palacio, le rodean infinitos cortesanos; algunos galantean á las mujeres más hermosas y por alcanzar la silla pontificia no reparan en nada y roban, saquean, ahorcan, maldicen: decimos mal, perdonan, sí, puesto que por la tarifa de perdones que en el siglo XIV estableció el Pontífice Juan XXII, por diez y siete libras perdona al hijo la muerte de su padre, según la tasa de la Cancillería papal de aquella época, convirtiendo á Roma en un baratillo del infierno, como dice Santa Brígida, en el cual el Papa es mucho más abominable que los judíos y peor que el mismo Lucifer.

Parodiando á los predicadores católicos, vamos á citar las opiniones de varios santos de la Iglesia Católica, sobre el Papa cuyas opiniones no pueden ser más autorizadas.

San Jerónimo, dice: «El Papa es una mujer vestida de escarlata, que lleva en su frente un título de infamia»

Santa Brígida, canonizada por Bonifacio IX; una angelical mujer que visitó la tierra Santa y dió calor con sus ardientes y fervorosas lágrimas á la fría losa del sepulcro de Jesús, se explica de esta forma: «El Papa es el asesino de las almas, dispersa y destruye la grey de Cristo; es más cruel que Judas y más impío que Pilatos; más abominable que los judíos y peor que el mismo Lucifer.»

Igual opinión tienen del papado, Santa Catalina, San Agustín, San Hilario, San Dioscoro, San Gregorio, San Martín, San Ireneo de León, San Braulio y otros cien santos y mártires, cuyas palabras no copiamos por falta de espacio.

Y ahora, lector Pío, tú dirás. ¿En qué se parecen Jesús y el Papa?

De colaboración

En el Ocaso

I

¡Adiós lucha!...

Se marcharon como buenos campeones precisos de la raza humanitaria, la gloria y la riqueza solitaria de un sin fin de esforzados campeones.

Perdieron en combates las legiones un vigor y una lucha milenaria; dejaron al correr la indumentaria, que perdieron años ha otras naciones.

Así olvidó su gloria brava jente;

así luchó indecisa y divagando la última esperanza combatiente.

Y á coro de derrota fué llorando, un pueblo tornadizo é inconsciente que vive en este tiempo suspirando.

II

¡Adiós Patria!

No pudieron florecer rimas sonoras, ni enjendrar paraísos naturales, ni imponer como lechos virginales las estrofas de amor consoladoras.

No pudieron vivir tan seductoras las damas de peligros corporales; ni bellezas ni ninfas terrenales pudieron suspender fatales horas.

Nada pudo existir que fuera vida: en callada y fantástica pradera quedóse la verdad comprometida.

Y al pasar de la raza en su carrera, perdióse en la penumbra oscurecida la que fué en otro tiempo mi escudera.

MAMUEL ALBI.

INSCRIPCIÓN

El día 5 del corriente fué inscrita en el Registro civil con el nombre de Palmira una hija de nuestro Director.

CUENTO

Rafaelillo sin miedo

Aconteció lo que voy á relatar allá por los años de Maricastaña, cuando la pintoresca sierra cordobesa era patrimonio casi exclusivo de la bandolería andante y teatro, por ende, de aquellas escenas mitad canallescas, mitad románticas, que más tarde inmortalizó nuestra musa popular en esos romances de acero sin ejemplar, con orla negra y caprichosos fotograbados.

Era peligroso en aquel entonces pasear por las afueras de Córdoba, peligrosísimo el aventurarse á subir hasta las Ermitas, y una temeridad rayana en locura, el hacer escursiones por aquellos montes de Dios ó el aproximarse á la sombría cuesta de la Traición, callejón tortuoso y endemoniado, donde á buen decir tenían establecido su cuartel general aquellos Amadieses de manta, trabuco, redondo calañes y ásperas patillas.

Tan arriesgadas eran estas escursiones, que muchos extranjeros, que después de admirar á la Córdoba monumental quisieron admirar también la exhuberante vegetación de aquella sierra, en la que hasta las piedras dan flores, regresaron á la ciudad mohinos y cabizbajos, sin otra indumentaria que el traje paradisiaco, que la experta mano del Sumo Hacedor confeccionó al pandi del primer hombre.

Así están las cosas cuando una mañana apareció á la puerta de una casucha de la calle de Gondomar, un cartelón de no escaso tamaño, que contenía el letrero siguiente:

«Rafaé sin miedo, interprete ¡oico-

rón de la Catedral! La compañía ha las hermitas ó aonde sea men esté sin aprensión denguna.»

Mister Pilhy, un pintorcete inglés que lleva varios meses en Córdoba estudiando las costumbres andaluzas, y que deseaba á todo trance encontrar un hombre animoso, que le acompañara á merodear por la sierra para ver de cerca á los decantados bandoleros, saltó de alegría al descifrar el intrincado anuncio, y acto seguido con toda clase de respetos hizo pasar su tarjeta al valiente Rafaelillo.

Era este un mocetón no muy alto, pero musculoso y fornido, vestía con pulcritud el traje de la época, y en su cabeza altanera y gallarda, rivalizaban en brillantez negrura los rasgados ojos, la cuadrada patilla y el airoso calañes.

—¿Es usted el valiente?—preguntó en chapurreado castellano, Mister Pilhy á Rafaelillo.

—Zi, zeño, don Pilili,—repuso el pinturero cordobés, leyendo y traduciendo á su autojo el apellido de Mister Pilhy,

—¿Y usted se compromete á acompañarme á lo más intrincado de la sierra?

—Un servidor de osté le acompaña jasta er fin der mundo, sin temerle á naide, ¿osté z'entera? No ha nasío entavía un hombre que jaga temblar al hijo de mi madre, ¿ze vaste enterando? Y esto, como dijo el otro prueba al canto se convence osté en cuantito le dé la gana.

—Pues ahora mismo,—añadió el inglés.

—¿Ahora mismo?—repitió Rafaelillo dando un paso atrás y clavando sus ojos en los de Mister Pilhy, como dudando de aquella inusitada prontitud.—¿Y qué tengo que jase pa demostrarle asté que no he conocio er miedo en mi arrastrá vida?

—Venir conmigo á pasear un rato por las afueras.

—Po ya estamos andando.

—Usted irá delante.

—Zi, zeño.

—Pero no ha de volver la cara ni una sola vez.

—No, zeño.

—Porque si la vuelves, será confesar que sientes miedo.

—Ya puede jundirse to Córdoba sin que yo mire, ni tan siquiera de ojo.

—¡Ea! Pues vamos.

—¿Pa onde tiro?

—Para donde usted quiera.

Y Rafaelillo, un tanto preocupado pero contoneándose más que nunca, echó á andar en dirección al campo, seguido del grave y estirado Mister Pilhy.

A medida que se alejaba de la población, aumentaban las cavilaciones del cordobés.

—¿Estará loco ese tío?—pensaba.—¿Querrá llevarme á la fuente ó la Raja, sin una jerramienta ensima, pa que nos jagan cachitos de un trabucaso?

Caminaba ensimismado en estas re-

flexiones, cuando sonó á su espalda el estampido de una detonación y una silbante bala arrancó de su flamante marsellés un trozo de codera.

—¡Me jago tiestos...!—exclamó Rafaelillo palideciendo y llevándose ambas manos al estómago, como si ésta, y no la codera del marsellés, hubiera sufrido las consecuencias del disparo. —¿Ze l'habrá escapao er tiro á ese gachó ó lo habrá jecho pa probarme? ¡Maldita zea la yesca! ¡Por er canto de un deo no m'ha jecho jarina! No; po si ha sio probatura, ze quea con las ganas, porque yo no güervo la cara ni pa pedi una tacita ó tila, y eso que me está jaciendo mucha farta pa los niervos.

Y apretándose aún más el estómago y sudando copiosamente, más que por el calor de la primavera, por el desasosiego de su espíritu y por cierto malestar que atormentaba su cuerpo, continuó Rafaelillo su paseo con andar inseguro.

Ni veinte metros llevaría adelantado cuando escuchó una nueva detonación y sintió que la bala le atravesaba nada menos que el calafies.

—¡San Rafaé bendito!—exclamó loco de terror.—¡Que me jaesn sisco!

Y aunque tuvo intenciones de correr y hasta de pedir auxilio, se contuvo y ni siquiera ladeó la cabeza.

—¡Basta!—dijo mister Pilhy deteniéndose.—Está usted probado.

—¡Gracias á Dios!—pensó Rafaelillo, volviendo la cara y pugnando por sonreír, sin que le saliera la sonrisa.

—Es usted un valiente y desde ahora le tomo á mi servicio; usted me acompañará en cuantas excursiones realice.

—Con mucho gusto, zi, zeñó; pero no ha de jasé osté locuras, porque, la verdad, la faenita que ha jecho osté conmigo no es muy de cuerdo.

Y miraba con tristeza su marsellés roto y su calañés agujereado.

—¡Bah! No se apure por tales pequeñeces; esos detalles corren de mi cuenta,—repuso el inglés.—Tome usted estas dos libras para que se compre un marsellés, y esta otra para que adquiera un nuevo sombrero,—y co-

locó sobre la abierta mano de Rafaelillo tres sonoras libras esterlinas.—Yo sé hacer justicia, y lo que deterioro lo pago.

—Pos entonses...

—¿Qué?

—Va osté á tener que echá otra libria, on Pilili.

—¿Para qué?

—Pa... pa mercarme otros calsonsiyos.

P. MUÑOZ SECA.

Las mentiras del pobre

Un niño tiene hambre, tiene frío: sus padres no pueden darle lumbre ni pan; sale á la calle, alarga la mano, nadie repara en él. Dice que no tiene que comer, todos pueden notar que está helado, pero todos pasan sin notarlo.

Entonces exagera la verdad como se esfuerza la voz para hacer oír en medio del tumulto; dice que son seis hermanos, que sus padres están en el Hospital, que no tiene padre ni madre, etc. Pasa uno, no le cree, pasa otro, le da crédito, se mueve á compasión y le socorre. Aprende prácticamente que con la mentira alcanza lo que con la verdad no consiguió.

La mentira, pues, es un excelente medio que adoptará sin escrúpulos: sus padres no se lo reprobaban, á nadie hace daño con ella... miente un día, dos, un año... mentirá toda su vida.

La mentira del pobre es una consecuencia de la dureza del rico y de su abandono. Si la desgracia, tal como es, sobrado triste en verdad, nos moviera á compasión, no habría objeto en exagerarla; y si fuéramos á verla por nosotros mismos, quitaríamos al infeliz hasta la idea del engaño.

Como está de seguro que la mentira es lucrativa y que no se averigua la verdad, el pobre miente.

En su lugar ¿no mentiríamos nosotros?

Hipócrita ó ciego el que no lo sostenga.

La mentira y el engaño en el pobre, son la transformación de nuestra dureza; allí podemos estudiarle, está en relieve, deja ver toda su repugnante desaudez.

Aceptemos la responsabilidad de las faltas que incitamos á cometer y en vez de exclamar con altanería —¡El pobre miente!—digamos con amargura! —¡Le hemos obligado á mentir!

CONCEPCIÓN ARENAL.

RAPIDA

Talento, trabajo, capital.

Si el talento y la inteligencia impresasen en el mundo burgués, la mayor parte de los patronos tendrían que ceder sus puestos á los obreros, contra maestros, ingenieros, etc., pues son éstos los que en noventa y nueve por ciento de las veces, han hecho las invenciones, los descubrimientos y las modificaciones que los capitalistas explotaron y continuaron luego.

Es imposible calcular el número de inventores y de autores de diversos inventos, que nunca pudieron realizarlos por no haber hallado una persona que les proporcionase los medios suficientes para ello, y los muchos también que han sido y han de ser anulados en embrión bajo el peso de la miseria social y de la lucha por el pan cotidiano. No son, no, los dueños del mundo aquellos que tienen talento claro, inteligencia profundizadora y fuerte, sino los que tienen capital. A veces, el talento y el dinero juntanse en una sola persona. Pero la excepción confirma la regla.

Lo mayor parte de los actuales patronos, nada aportan á la producción sino las dificultades causadas por su crasísima ignorancia.

AUGUSTO BEBEL.

Labores de desfonde

Censuras injustas

Tienen gracia los antiviveristas, dejando á un lado el perjuicio hecho al pueblo con el gasto doble, han logrado que los labradores que miraban los malacates como *reventaderos de mulos*, se disputan el honor de desfondar, *manque* sea á regañadientes; pues censuran á dos ó tres propietarios que solo hicieron el desfonde de las chozas, porque no han cedido su ganado, para formar cola detrás de las sesenta yuntas de que disponen los obstruccionistas, eso sin contar, si repetido ganado hubiera sido admitido por la comisión, que por lo visto hila muy fino en eso de admitir ganado de tracción, pues según nos cuenta un caracterizado antiviverista ha sido rechazada una pareja de bueyes que ha recorrido muchos kilómetros para llegar á la Meca; y no crean que la pareja era de desecho, pues según nuestro informador, para lograr la concesión de repetida yunta se ha tenido que utilizar la influencia de un Diputado á Cortes.

GRAN EXITO.—10.000

suscriptoras en 6 meses «La Reine de la Mode».

Revista de Modas Francesas; la más completa y la más práctica. Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de toda clase de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubierta artística en colores.

Precios de abono.—Un año, 10 pesetas; seis meses, 6 ptas.—Número de muestra, 1 peseta.

Para más informes, detalles, etc., dirigirse á la Sucursal Paris Figurines C.^o—Irún—Única Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones. Maniqués en todos géneros.

Linares, Imprenta San José

Gran Farmacia y Laboratorio Químico

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Calle Seis de Junio, 53 (antes Ancha).—Teléfono núm. 192

Servicio por la noche

Especialidades españolas y extranjeras.—Sueroterapia general.—Cura antiséptica completa.—Productos farmacéuticos.—Agua oxigenada antiséptica á 12 volúmenes de concentración. Cura las ulceraciones y es un gran desinfectante para la higiene de la boca.—Depilatorio Merlo.—Píldoras reconstituyentes contra la anemia y debilidad general.—Obtención de Oxígeno.—Agua para curar los sabañones sin dolor.—Aceite hígado de Bacalao, Blanco y Rojo.—Bisterine dentífrico maravilloso.—Bulbífero para el pelo.

Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la Vid Americana y Análisis de Vinos, lías y tártaros.—Aguas minerales españolas y extranjeras; especial para mesa la de Solares.—Jabones medicinales y de tocador.

Exigid el tiket para obtener el regalo: Presentando tiket por valor de 3 pesetas regalo de una cajita de vaselina rusa; por 5 pesetas, un sobre de polvos finos para la cara; por 10 pesetas, una pastilla de jabón, y por 25 pesetas en adelante, un frásquito de esencias varias.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA PARTICIPAR DEL OBSEQUIO

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es merado y á cargo de camareros.
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

Vides americanas

Viticultores, á replantar

Este consejo os lo dá quien ha recorrido vuestro término municipal, y los que no quieran atenderlo, algún día les pesará no haberlo puesto en práctica cuando yo se lo anuncié.

Los que deseen empezar á replantar, pueden dirigirse á esta casa, una de las más importantes de Rioja, proveedora de la Estación Enológica de Haro, y de las Granjas Agrícolas de Palencia, Salamanca y Zamora. Esta casa vendió el año pasado ochocientos mil vides á la Diputación de Burgos.

Los viveros y campos de piés madres, son inspeccionados anualmente por el señor Ingeniero de la Provincia, como consta en el «Boletín Oficial» de la misma.

Dirigirse á don Adolfo Herrante, Propietario Viticultor en Haro (Rioja), ó su representante en ésta, don Aquilino Fraile,

GRAN EXITO - 10.000

DISPONIBLE

GRANDES TALLERES

Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Y
Construcción de Carruajes de lujo

DE
**Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13
VALDEPEÑAS

Gran Relojería y Platería

DE

Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6.-VALDEPEÑAS

Emilio González Pérez

Comisionado de las acreditadas máquinas para coser «Gritzner».

Máquinas para hacer medias, calcetines, refajos, pantalones y toda clase de géneros de panto.

Representación con existencias de licores y jarabes.

Anís Cazalla, Anís Salón y el gran licor «Atlántida».

Las máquinas y bicicletas al contado y á plazos.

PANJINO NÚMERO 9

DISPONIBLE

DISPONIBLE

GRAN CENTRO POSTAL

DE

ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO!!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pí y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS

CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

Carmelo Verdejo

Lámparas filamento metálico

Marca superior, desde 10 á 50 bujías á 1'50 pesetas.--Corrientes de todas clases.

DE VENTA EN LA CALLE BATANEROS, 2

DISPONIBLE

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólitro de hierro contrastado ó al peso en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calatrava.